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     El pasado 3 de abril, en Cifuentes, debió haber comenzado el 
torero cuellarano su décimo segunda temporada como matador de 
toros. Una inoportuna lesión mientras preparaba su año en el 
campo, concretamente en la ganadería de Juan Luis Fraile, se 
fracturó el tercer metacarpiano de la mano derecha y le tendrá 
apartado de los ruedos mínimo un mes hasta que pueda empezar 
a coger los trastos de torear. Hablando de toreros, nunca se  puede 
dar un plazo ya que, estamos mal acostumbrados a ver como lo 
consiguen acortar. Esta era su primera corrida de una 
temporada    que se vislumbra importante y que puede ser la 
definitiva para que Javier entre en el circuito aunque sea en el 
denominado de corridas duras. Un tipo de ganadería a las que este 
torero no vuelve la cara y que año tras año ha sido capaz de 
superar, crecer y triunfar con ellas. No es algo nuevo pues su 
carrera, tanto de novillero como de matador de toros, ha 
transcurrido en las zonas más fuertes del Valle del Tiétar y 
Comunidad Madrileña.
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     Triunfos en Cenicientos, Sotillo de la Adrada, El Tiemblo o La 
Adrada, lo avalan en los últimos años. Aunque quizás la 
temporada más importante desde su alternativa fue la del año 
pasado, sumando nueve corridas de toros y cosechando 
importantes triunfos con cualquier tipo de toro. Además, sabe de 
sobra que, es un torero capaz y preparado para triunfar con los 
hierros más duros y complicados. También ha demostrado que 
sabe torear y, de que manera, cuando uno se desliza bien en su 
muleta.
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   Cortó orejas en: El Espinar, Mozoncillo, Higuera de las Dueñas o 
los Navalmorales, Pero, seguramente, otras cuatro tardes han 
marcado la temporada y al torero. La primera sería en Cuéllar en 
la que se anunció con la corrida de Miura. Era la primera vez que 
estoqueaba este torero este hierro legendario ante su gente y su 
afición, en un plaza clave en su carrera que le da tanto cariño y 
respeto como le exigen a sabiendas de que Javier lo tiene y lo 
puede dar. No hubo triunfo pues le tocó un lote complicado y que
sólo le permitió demostrar que es un torero sincero y que no se 
deja nada en el tintero. 
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     Después vendría la primera de las dos corridas de Partido de 
Resina que ha toreado la pasada temporada. Sería en Pedro 
Muñoz y aquí sí dejó patente lo que viene persiguiendo; dos orejas 
a una corrida muy seria. La tercera tarde clave sería en Almorox, 
Toledo, viviendo otra cara del toreo. Cortaría dos orejas a toros de 
Alcurrucén para demostrar que tiene cabida en cualquier cartel 
con todo tipo de corrida de toros.
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   En Sotillo de la Adrada, cor-
taría otras tres orejas de ley y 
sufriría la rotura de tres cos-
tillas, un percance que le hizo 
perderse algún festejo. Aun 
así y sin estar recuperado fue 
capaz de matar su segunda 
corrida de Partido de Resina 
y torear en Los Navalmorales 
al poco tiempo después.
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     Pocos son los aficionados que sabían que Javier no estaba al 
100% pero, apenas se notó en la plaza. Superar y seguir adelante 
con estas adversidades, sin duda, sólo lo logran los toreros. 
     Este 2022 será su 
año, en cuanto se re-
cupere, está prepa-
rado para ello. El 
invierno no ha sido 
en balde y estamos 
seguros de que 
pasará de los nueve 
festejos de la pasada 
temporada. Desde 
nuestra revista, rei-
vindicamos a tore-
ros como Javier He-
rrero, para que vuel-
van a Madrid. Este 
es su momento y 
también en nuestra 
comunidad, Castilla 
y León, al igual que 
a otros toreros de la 
tierra, todavía no se 
les ha podido ver en 
la mayor parte de 
nuestras plazas.
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     Se volvía a vestir de luces en 
esta bonita localidad abulense 
José Manuel Serrano. Era su 
segunda novillada desde que 
debutara en Guijuelo y dio una 
lección de lo que significa el 
trabajo duro, la afición y la 
constancia del que tiene la firme 
convicción de que algún día 
llegará su momento. Tarde 
rotunda la que ofreció en Cande-
leda, cortando cuatro orejas a dos 
bueno novillos de Guadalest. El 
torero estuvo a su altura 
formando un conjunto de buen 
toreo y, lo que es más impor-
tante y por lo que se les tiene que 
medir a los novilleros, las ganas 
de querer ser. Vimos a este joven 
con un toreo muy clásico de 
figura relajada y sin brusque-
dades, buscando torear despacio 
y con mucha profundidad. Con 
los aceros fue un cañón en los 
dos yéndose tras la espada con 
rectitud y con la misma firmeza 
con la que había toreado. 
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     Hablamos con el torero que 
amablemente nos concedió esta 
entrevista para que conozcamos 
como vio la tarde y como afronta 
el resto de la temporada. 

     Tarde importante el pasado 9 
de abril en Candeleda. Lo pri-
mero, gracias por la entrevista y 
sí, la verdad, es que es una tarde 
muy importante para mi en 
muchos aspectos. Creo que cor-
tar cuatro orejas y dar buena 
impresión y buena imagen a 
principios de temporada es muy 
importante. 

     Cómo afrontaste mentalmente 
los días previos ya que eras 
consciente de que tenías que dar 
un toque de atención. Sobre todo 
muy concentrado porque era una 
fecha muy importante ya que no 
he toreado esos años. Pude 
afrontar una novillada a prin-
cipios de temporada y dar un 
toque de atención. 

14



     Se te vio muy metido en la 
tarde, desde el principio hasta el 
final. Sí, estaba muy men-
talizado de que era una fecha 
importante para mi y que tenía 
que ocurrir algo, tenía que 
triunfar, porque nosotros, al final, 
somos novilleros y tenemos que 
dar lo mejor de nosotros todos 
los días y creo que lo conseguí. 
 
   Dos faenas en las que estuviste 
a gusto y tranquilo pero, ¿con 
cual te quedas de las dos? 
Bueno, yo me quedo, sobre todo, 
con la faena del sexto. Creo que 
este me dejó expresar más como 
me gusta torear: despacio, con 
gusto y con temple. En el 
primero, estuve bien con él y 
creo que, al ser el primer novillo 
en año y medio vestido de luces, 
lo noté un poco. Se me pudo ver 
algo más acelerado pero, creo
que con el segundo novillo, 
demostré parte de lo que puedo 
dar. 
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     La espada funcionó con dos 
espadazos muy buenos y cobrados 
con decisión, sabías que no se 
podía escapar la tarde. Creo que se 
vieron buenas estocadas. Es 
fundamental el matar bien a los 
novillos para que triunfes porque, al 
final, te puede quitar lo conseguido 
antes. La verdad es que, les maté a 
ambos bastante bien. 
 
     Imagino que, cuando te quitaras 
el vestido, tendrías la tranquilidad 
de haber cumplido con lo que 
buscabas. Fue una sensación, no de 
tranquilidad, sino de que triunfé y 
de que conseguí lo que quería esa 
tarde. Tuve la sensación de que, el 
día 30, tengo que seguir triunfando 
y hay que cortar otras cuatro orejas 
para poder seguir funcionando. 
 
     Estas evolucionando en una 
situación difícil: primero la pande-
mia y, luego, la falta de oportu-
nidades, sin duda, algo positivo y 
meritorio.
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     Te agradezco tus palabras. Creo que estoy evolucionando: pri-
mero porque estoy entrenando todos los días y, luego, porque ten-
go afición y la ilusión de seguir progresando. Yo creo que es muy 
importante y que voy por el buen camino. Poco a poco sigo traba-
jando y concentrado, queriendo hacer el toreo que me gusta.  

     Muchos aficionados creemos que se tenía que haber contado 
contigo en el circuito después de haber estado a un buen nivel y 
haber caído herido en la clasificación del año pasado
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     Por supuesto, yo creo que el circuito me dio la oportunidad de 
poder debutar pero, este año se me tenía que haber dado la 
oportunidad de poder entrar en él. Todos los novilleros que 
estamos en activo entrenamos y tenemos que tener esa 
oportunidad. Tanto por mi debut en Guijuelo que dio una buena 
imagen, como el año pasado en Badajoz en la clasificatoria, que me 
pegó una cornada, me deberían haber dado la oportunidad.

     Imagino que Valladolid, será 
una de las metas a conquistar, 
esa plaza que te ha visto desde 
niño en la grada pero, que te 
quiere ver, en el ruedo. Sí, por 
supuesto que me haría mucha 
ilusión. Es mi plaza, la 
considero así porque, desde que 
tengo cuatro o cinco años 
siempre he ido con mi abuleo a 
los tendidos, al balconcillo bajo.
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Me haría mucha ilusión poder torear allí 
una novillada. Es lo que realmente quiero. 
Cuando de pequeño quería ser torero, me 
imaginaba en esa situación. Tener algún 
día la oportunidad de poder cumplirlo 
sería uno de mis sueños. 
 
     Candeleda ha sido el inicio de esta 
temporada y que te ha dado moral para lo 
que viene, puede ser un año especial. Sí, 
ahora tengo dos tardes por delante que 
son fundamentales. 

Poder conseguir dos triunfos me puede abrir las puertas y que se 
me escuche y si hay opción de torear pues entrar. Para estar en los 
carteles, hay que demostrarlo en la plaza. 

     Estamos seguros de que conseguirá triunfar este año pues, 
reiteramos la dificultad de los novilleros para torear y el poco 
apoyo que reciben a veces de nuestras plazas, sus plazas. Si, 
además de solventar esos problemas, son capaces de crecer y 
hacerse cada vez mejores toreros, como es el caso de José Manuel 
Serrano, con el poco bagaje que lleva con picadores nadie puede
volver la cara. Uno de esos lugares tenía que haber sido el circuito. 
No sólo por el hecho de sus actuaciones anteriores, también, por 
haber tenido la sensibilidad de haber caído herido el año pasado 
en las clasificatorias del circuito. Valladolid lo espera con cariño y 
ganas. Su nombre tendría que aparecer en los carteles en cuanto 
hubiera oportunidad en el coso del Paseo Zorrila. 
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BARCIAL
Los Patasblancas

Nuestro 
 campo 
bravo

     Visitamos una de las 
ganaderías    con más his-
toria y prestigio de nues-
tra cabaña brava: Barcial, 
también conocida como 
los famosos "Patasblan-
cas". Nos recibe con 
amabilidad, la cual agra-
decemos desde estas 
hojas, don Jesús Cobale-
da, cuarta generación de 
la familia ganadera de los 
Cobaleda. Patrimonio ge-
nético, único como pocos, 
que pastan en las tres 
fincas propiedad de la 
familia: La Matilla, La 
Torre y Barcialejo, todas 
ellas se sitúan a unos 20 
kilómetros de Salamanca. 
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     Con un origen casi centenario, 
en propiedad de esta familia, 
crían un toro fiel a su encaste y 
su historia los Vega-Villar que 
ya, a día de hoy, podría pasar a 
denominarse, sin ningún pro-
blema, encaste Barcial o Coba-
leda pues, esta familia, son los 
que la han tenido el mayor 
tiempo en sus manos.
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     En 1910 don José Vega creó esta ga-
nadería, demostrando su conocimiento, 
mezclando dos sangres distintas y, por lo 
tanto, dos comportamientos diferentes. 
Introdujo vacas de origen Veragua 
cruzándolas con sementales de origen 
Santa Coloma. Así consiguió un toro que 
servía en su parte veragueña para un 
extraordinario primer tercio y, la otra parte, 
la de Santa Coloma, para la muleta por su 
bravura y condiciones para ello.
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   Estas características se siguen 
manteniendo, debido a un gran 
trabajo llevado por los ga-
naderos que se mantiene hasta 
la actualidad. Don José Vega no 
llegó a ver sus frutos pues, 
cuatro años más tarde de su 
creación, pasó a manos de los 
hermanos Villar en 1914. Aquí ya 
se empezarían a ver los re-
sultados, lidiando en plazas de 
repercusión. En 1928 ya la 
adquirió la familia Cobaleda y 
sería don Arturo Sánchez Co-
baleda quien tomara las riendas 
de la vacada. Así se ha man-
tenido hasta nuestros días.
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     Este tipo de toro, único y 
diferente a los demás que, el 
aficionado, sólo con verlo 
sabe de su procedencia y no 
falla. Primero por su pelaje 
pues, en esta ganadería, el 
toro típico es el berrendo, 
lucero, calcetero, coletero y 
con bastante frecuencia cár-
deno. De ahí su famoso nom-
bre de los "Patasblancas".
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     Pero, también, se sabe de 
dónde vienen por su morfología, 
la cual, enseña y desmiente, a la 
vez, ese falso trapío que padece 
la fiesta últimamente. El trapío 
no es el toro basto ni grande y 
además sacado de tipo, es otra 
cosa. Es seriedad pero con 
armonía; es esa sensación de 
peligro al estar delante de él y, 
también,    detrás en la grada. 
Barcial lo demuestra a la 
perfección con un tipo de toro 
muy bajo, cortito de manos, no 
excesivamente pesado y muy 
descolgado por delante pero, 
con cara. Poseen una imponente 
seriedad en su expresión que 
parece decir "aquí estoy yo para 
defender mi historia y tra-
dición". Tanto en el campo como 
en la plaza, este bello animal 
impone una seriedad que no 
deja a nadie indiferente y que el 
espectador se da cuenta de que 
sólo los toreros son capaces de 
sobreponerse a eso. 
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     Este es el verdadero 
valor del toreo, conse-
guir algo que el resto 
de los mortales no 
pueden. Unas cien va-
cas madres, en la actu-
alidad, aseguran un 
futuro que tenemos 
que celebrar todos y, a 
la vez, apoyar y rei-
vindicar para que siga 
esta tradición.
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   Siguen una dura selección en la que el caballo es la prueba más 
exigente, sin olvidar la faena de muleta, observando en los 
tentaderos celebrados en la mítica plaza de Tientas que se siguen 
a rajatabla los parámetros. Esta plaza forma parte de la historia 
del toreo por todos los grandes maestros que han pasado por allí. 
Las vacas tentadas son fieles a sus orígenes acudiendo al caballo 
desde muy lejos, como podemos apreciar en las fotografías pero, 
con un son y ritmo preciosos, empujando al caballo con codicia y 
quedándose debajo del peto.
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     Son animales que se crecen en el 
castigo y que, definen su estilo para 
la muleta, manteniendo ese ritmo y 
movilidad pero queriéndola coger 
siempre por debajo. Esta es una 
característica de la parte de Santa 
Coloma: la humillación y repe-
tición. Estos son factores que, junto 
con la calidad de algunos ejem-
plares, lo hace todo un espectáculo. 
En el campo se les trata como ha 
sido tradicionalmente, molestán-
dolos y manoseándolos lo justo ya 
que tienen su propio carácter, a 
veces, algo difícil de andar con 
ellos. Un toro territorial y con 
bastantes peleas lo que hace que el 
ganadero lo intente solucionar con 
amplios cercados para ellos. 
También acusan bastante los 
cambios climatológicos, algo que 
podemos dar fe de ello puesto que, 
la sesión fotográfica nos fue algo 
complicada por el comportamiento 
de los animales en un día tan 
desapacible y que ellos lo ba-
rruntaban. 
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     En definitiva, hablamos de una ganadería predilecta y 
demandada por la afición que, tiene que volver al circuito de las 
grandes plazas, no sólo por su historia, sino también por sus 
hechos. En los últimos años nos han enseñado y los hemos podido 
ver, con envidia, en el mercado francés que no les ha dejado 
escapar. Una ganadería que no se puede olvidar ya que, auténticos 
monstruos del toreo, la han matado y se han apuntado a ella en 
todas sus tardes de relevancia. Sólo por nombrar algunos, porque 
sería casi imposible nombrar a todos, hablamos de: Antonio 
Ordóñez, Dominguín, El Viti, Puerta, Camino, Bienvenida o, el toreo 
de la sensibilidad y de esencia infinita como es Curro Romero. Ahí 
está la historia para comprobarlo.  Es necesario que volvamos a ver 
a esta ganadería en nuestras plazas, un espectáculo único e 
irrepetible ver salir por la puerta de chiqueros a un barcial.
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HERMANOS 
TABERNERO

El futuro

Manuel y 
Esteban, 
hermanos 
fuera, 
toreros 
dentro.
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     El mundo del toro nos regala, a veces, historias bonitas y 
curiosas. Una de ellas es la de estos dos hermanos que, al unísono 
y desde muy pequeños, tuvieron claro que el toreo tenía que 
formar parte de ellos. Todo empezaría con un regalo especial el 
día de su primera comunión cuando recibieron unos trastos de 
torear como obsequio. Con ellos, no tardando, se pusieron delante 
de su primera becerra teniendo, ambos hermanos, sentimientos 
importantes pues, desde ese día, no hubo marcha atrás. 
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     Amables y sencillos, en el 
trato fuera de la plaza, una 
unión de lazos de sangre que 
es evidente cuando se habla 
con ellos pero, al pisar el 
albero, se transforma en una 
sana rivalidad por ser mejor 
torero que el otro. Virtud 
necesaria en esta profesión
tan difícil. Una de las cosas 
que nos llama poderosamente 
la atención y que delata que el 
toreo es una obra de arte 
única y que no hay dos 
iguales, es la diferencia en 
cuanto a concepto y gusto que 
tienen los hermanos Taber-
nero a la hora de interpretar el 
toreo. Esto es algo sumamente 
positivo pues, verlos a los dos 
torear juntos, encierra una 
variedad y aportación dis-
tinta. Ambos buscan el mismo 
objetivo, el de agradar al 
aficionado y buscar un toreo 
clásico y puro que está 
entroncado en ramas dife-
rentes de la tauromaquia.
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     Juntos se apuntaron a la Escuela Taurina de Salamanca, donde 
han conseguido crecer y llamar la atención en las actuaciones que 
han tenido representando a dicha entidad. Esteban es un novillero 
poderoso que busca enganchar muy adelante para llevarlos largos 
y hacia atrás. Posee temple en los vuelos de su muleta y le gusta 
que vayan siempre empapados en la franela. Tiene valor para 
pisar terrenos de cercanía, en los cuales, se siente cómodo y los 
suele buscar en las partes finales de su faena. 

     Desde el primer día supo de la 
dureza del camino pues esta 
siendo castigado con fuertes 
percances pero, no le hacen 
perder valor y firmeza. En su 
primera actuación el 3 de junio 
de 2018, en Linares de Riofrío, 
sufrió un serio corte con una 
banderilla que le impidió esto-
quear su novillo, pero no le quitó 
de que triunfara y cortara dos 
orejas por el resto de su 
actuación. Después, vendría un 
día especial para los hermanos, 
toreando por primera vez juntos 
en su pueblo natal Villarino de 
los Aires, Salamanca, cortando 
otras dos orejas a un novillo de 
Hermanos Sánchez Gil .
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     Debutaría en Sala-
manca cortando una 
oreja y cerrando el año 
con otras dos apéndices 
más en Alaejos. Esta 
temporada la empezó 
igual de fuerte, llegando 
a la final del Bolsín de 
Ciudad Rodrigo y 
quedando quinto clasi-
ficado. Como decíamos, 
sabe lo que le puede 
venir con el toro pues, no 
pudo torear en los car-
navales, por una seria 
lesión.

     Ya en 2019 actuó hasta en seis clases prácticas más, prestando 
atención a sus actuaciones en el recinto ferial y las dos orejas que 
cortaría en Castilviejo Martín Viejo. Con el parón del 2020, sólo 
pudo presentarse al Bolsín de Ciudad Rodrigo, donde se clasificó 
como uno de los finalistas y una clase práctica en Alba de Tormes. 
El 2021 sería un año importante para Esteban pues, comenzó 
siendo finalista del Certamen Villa de los Almirantes de Medina de 
Rioseco y, también, en el de Villa de Ampudia.        Se enfunda su 
primer vestido de luces en Macotera, ante un novillo de Los 
Bayones después, cortaría cuatro orejas en Villarino.
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     Con la Escuela, participó en su primer tentadero en el recinto 
ferial y desde ahí fue buscando su toreo, poco a poco, acudiendo al 
campo. Hasta que con la pronta edad de 15 años lo pudo demostrar 
en Linares de Riofrío cortando dos orejas en un día que marcó el 
camino que quiere llevar en la profesión. Tres paseíllos más realiza 
esa temporada: dos orejas en Villarino; otra cortaría en Alaejos y, 
otra, en el final de temporada en Viloria. Tras el invierno de 2021, 
encontramos a un Manuel que había crecido y asimilado mucho el 
toreo, tanto en sus muñecas como en su personalidad.

     Manuel, busca un 
toreo con corte clá-
sico, tiene empaque 
y buen gusto en el 
que, predomina la 
naturalidad tanto en 
andar por la plaza 
como a la hora de 
ejecutar. La suavi-
dad al enganchar, 
sumado a los tore-
ros pases de pecho y 
remates con los que 
suele acabar las 
tandas, hacen que 
sea un novillero 
diferente. 
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     Sería semifinalista del 
Bolsín de Ciudad Rodrigo 
y vendría un día especial 
para el torero vestido de 
grana y oro, con los cabos 
negros, haría su debut 
con el chispeante en el 
coso bonito y taurino de 
Ledesma, sería el 8 de 
agosto con un novillo de 
Ignacio López Chaves. 
Fue una tarde que con-
siguió meter al público 
desde su recibo capotero 
con una actuación muy 
buena en la que destacó la 
calidad por encima de 
todo. Triunfo grande en 
Villarino donde también 
cortaría cuatro orejas y 
un rabo. Seguiría dando 
motivos para hablar en 
Salamanca, donde cortó 
otra oreja a un novillo de 
La Glorieta. Una más 
conseguiría en Alaejos a 
los pocos días. 
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     Un año que le ha 
servido de rodaje y 
para que muchos 
aficionados lo conoz-
can y anden con ganas 
de ir a verlo en sus 
próximas actuaciones. 
Este año ya le hemos 
podido ver en el  Bolsín 
de Ciudad Rodrigo. La 
temporada la comienza 
el próximo día 25 de 
abril en Buenamadre, 
una fecha bonita y 
taurina pues se ha 
rescatado ese famoso 
Lunes de Aguas de la 
emblemática plaza de 
la Ermita. 

     También, en los próximos días, participará en el Primer 
Certamen Torero de Castilla y en el Bolsín Ciudad de Peñaranda; 
tres citas importantes para Manuel en las que estamos seguros 
que, a pocas oportunidades que le den los animales, no dejará a 
nadie indiferente. Hablamos de un novillero que, de seguir así, 
es de los que puede crear afición y partidarios, algo necesario 
para la fiesta.
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El legado 
  de nuestros 

toreros
CHANITO

Un torero 
que marcó 
 su época

Fotografías cedidas por la familia.40



 
     Desde lo más profundo de 
nuestro sentimiento, hablamos de 
un TORERO en mayúsculas al 
cual, creemos y, estamos con-
vencidos de que no se ha hecho 
justicia con su historia, sus 
méritos y lo que entregó en una 
plaza de toros, su plaza, la de 
Madrid. Hablamos de Sebastián 
Martín "Chanito" nacido en Martín 
de Yeltes en 1940. Allí comenzó a 
soñar con el toreo y lo conquistó 
aún más en la finca de Isidro 
Ortuño Jumillano, lugar donde su 
padre fue encargado, y pudo ver 
tentar a Manolete, Parrita, Posada 
o Jumillano, entre otros. Rápido se 
fijó en él don Primitivo Lafuente 
quien sería su primer apoderado 
llevándole a debutar sin caballos 
en Ledesma en el año 1965. Pronto, 
debutaría con caballos en Valla-
dolid alternando con Riverita y 
Manolo Sanlucar. Cortaría dos 
orejas a novillos de Manuel Santos 
Galache. Sería el comienzo de una 
brillante e inolvidable etapa con 
los del Castoreño.
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Fotos tomadas en Zaragoza el 5 de mayo de 1968.

   A Isidro Ortuño no le pasa desapercibido lo que vale este torero y 
decide hacerse cargo de su carrera. Se posiciona rápido en los 
primeros puestos del escalafón novilleril y empieza a conquistar 
plazas como: Valencia, Barcelona, un triunfo incontestable en 
Bilbao, Valladolid y Francia pero, sobre todo, en Madrid. Su 
Madrid que tanto le dio como le quitó en su vida. Sería en 1967 y 
1968 cuando Madrid se le entrega con dos salidas a hombros como 
novillero.
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     Allí, en el coso más importante de la órbita taurina, tomó la 
alternativa un 20 de julio de 1969 con Andrés Hernando y Pedrín 
Benjumea de testigo, lo haría con un encierro de Emilio Arroyo. 
Aquí comenzaría la autentica heroicidad de Chanito. Unos números 
casi imposibles en las Ventas: cinco paseíllos como matador de 
toros y tres puertas grandes. Sin discusión algo que podemos alzar 
nuestra voz para engrandecer la figura de este torero.

Fotos tomadas en Las Ventas el día de su alternativa el 20 de julio de 1969.
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     Como le dijo en una conver-
sación con su gran amigo 
Santiago Martín "El Viti": 
"tengo mejor promedio que tu 
en Madrid", razón no le fal-
taba, siendo su majestad el 
torero que más veces a cru-
zado ese gran umbral hacia 
Alcalá. La dureza del toreo se 
cebó con Chanito pues, un mes 
después de su alternativa, en 
el mismo coso venteño sufrió 
una brutal y estremecedora 
cornada en el cuello al entrar a 
matar a un toro de Pío Halcón. 
Herida que le secciona la 
yugular y la carótida per-
diendo en pocos metros más 
de tres litros de sangre.

       Milagrosamente y, en las manos de los ángeles de toreo, como 
son los médicos, le salvaron la vida. Serían los doctores Giménez 
Guinea y Máximo Padrós quienes obraran el milagro de salvar al 
hombre primero y después al torero. Dos orejas le cortaría a ese 
fatídico toro de Pío, faena que siempre se la recordará como una de 
las más completas de Chanito. Los toreros son héroes y él lo 
demostró tan sólo un mes más tarde reapareciendo en la Feria de 
Salamanca con el cuello lleno de gasas por la reciente herida. Esa 
tarde compartió cartel con Pallarés y José Falcón. 

Fotos en Las Ventas el 8 de agosto de 1971.
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Su raza y personalidad era 
arrolladora. Acaba ese pri-
mer año de matador con 
siete corridas en total. Otra 
tarde para la historia fue su 
triunfo cortando dos orejas 
en las Ventas con una 
corrida de Cuadri en la que 
tuvo que matar cinco toros 
por cogidas de Benjumea y 
Falcón. Treinta y cinco 
corridas de toros después 
de la tremenda cornada, 
siendo su última tarde en 
Barcelona el 31 de agosto de 
1972. Como dijo el Viti "sólo 
el toro fue capaz de pararlo" 
y, poco después de esa 
tarde, en Barcelona, sufre 
una hemiplejia en la parte 
izquierda a consecuencia 
de la cornada del cuello lo 
que derivó en la pérdida de 
movilidad del brazo y de la
pierna derecha, con la 
consecuencia de tener que 
dejar su querida profesión.

45



        Con orgullo de uno de los más grandes representantes de 
nuestro toreo castellano, contamos y reivindicamos su historia y 
su nombre. Nunca volvió la cara en las corridas duras. Torero 
poderoso, de raza y entrega máxima que nunca se dejó ganar la 
partida por nadie, por no hablar de su valor y contundencia con la 
espada. Falleció en 2016 a la edad de 76 años en Salamanca y, 
aunque las cosas hay que hacerlas en vida, nunca es tarde para 
terminar de reconocer cómo se ganó la figura de este torero 
charro. Quien lo conoció destaca que fue un hombre ameno y de 
gran trato, persona clara y sincera en su idea y filosofía de vida, 
igual que lo fue en la plaza. ETERNO CHANITO, NO SE TE 
OLVIDARÁ.
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DANIEL 
BARBERO

Nuestros 
novilleros

DEJA 
SU 
HUELLA 
EN 
MADRID

   Hablamos de uno de los novilleros con 
caballos más preparado de nuestra 
comunidad y que, no tardando, estamos 
seguros que subirá al escalafón supe-
rior. Está demostrando desde hacia 
varias temporadas que puede ser un 
torero importante.
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     Natural de las Navas del Marqués, Ávila, fue el protagonista 
de la novillada celebrada en Las Ventas el pasado 3 de abril. 
Una actuación muy seria en la que el palco, 
incomprensiblemente, le negó la oreja del sexto novillo, 
merecida y pedida por los asistentes. No hay que olvidar que la 
la primera oreja es voluntad del respetable. Dio una importante 
vuelta al ruedo que sirvió para reivindicar su nombre y ganarse 
la repetición no tardando. 
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   Daniel, curtido en la zona de Ávila y Madrid, ya había toreado 
antes en Las Ventas, debutando el 1 de septiembre de 2019 para 
estoquear una novillada de Los Maños. El pasado día 3, pudieron 
ver al torero que nosotros comprobamos el año pasado: maduro 
y rotundo, que tiene la virtud de poder mucho al complicado y 
expresar un toreo largo y, con la mano baja, al mejor. Esta 
temporada la comenzó a preparar junto a su nuevo apoderado, el 
matador de toros salmantino, Julián Guerra. Un gran conocedor 
del toro y de la profesión.

50



     Tras este invierno que, le ha servido para crecer aún más, 
llegaba su primer compromiso del año. Una apuesta fuerte 
comenzar en Madrid pero, que la ha ganado. Fue una tarde que 
se puso cuesta arriba tanto, por lo desagradable 
climatológicamente, como por los percances que hubo en las 
lidias anteriores a su turno. Aun así, Daniel, cambió el rumbo de 
la tarde; una novillada variada en juego de Sánchez Herrero 
permitió ver las dos versiones de este torero habladas 
anteriormente. 
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     Su primer novillo lo recibió con dos largas de rodillas y un 
ramillete de verónicas de buen juego de brazos y siempre 
ganándole terreno para los medios. Igualmente, comenzaría su 
faena de muleta con las dos rodillas en tierra. Pronto se vio la 
condición del utrero con una embestida desclasada y bronco que, 
protestó en demasía los muletazos. Poco más pudo hacer Daniel 
ante este tercero. 
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     El sexto fue otra cosa, tuvo ritmo y movilidad, además, de una 
gran clase. El torero abulense lo aprovechó en la faena de muleta. 
Con pocas tandas, Daniel, fue capaz de meter a la gente en la 
faena y darles el calor que no tenía la tarde. Sobre la mano diestra 
encontró las mejores embestidas y lo toreó con profundidad, 
ligazón y muy encajado. Se tiró con fe y decisión a matar y cobró 
una estocada entera en un buen sitio. La afición reaccionó y el 
único que no lo vio fue el palco presidencial, aun así, dejó su sello 
y las ganas de volver a verlo, no sólo en Madrid, también en 
muchas plazas más. Una de estas es Ávila, quien no puede dejar 
pasar la oportunidad de apoyar a sus toreros, un luegar ideal para 
su futura alternativa ante sus paisanos.
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Cuadrillas  
 de oro

DE LA 
LEYENDA DE 
D. SALVADOR 

A 
SALVADOR 

UNA 
HISTORIA SIN 

ACABAR

LOS 
HERRERO

54



     Una de las dinastías toreras y 
camperas más importantes de nuestro 
toreo castellano y de la historia de la 
tauromaquia son "Los Herrero". Don 
Salvador Herrero fue el primer eslabón 
de los que vinieron detrás. Confirmado 
por la afición y toreros como uno de los 
mejores hombres a caballo del siglo XX. 
Nació en Muñoz, Salamanca y, pronto, 
con catorce años, ya comenzó a montar 
a caballo y a participar en los tentaderos 
celebrados en la ganadería de José Luis 
Cobaleda. Aquí empezaría la leyenda de 
toda una vida encima del caballo 
manteniéndose treinta y nueve años en 
activo a un nivel que se le puede 
calificar de maestro en la suerte de 
varas. Debutaría, ni más ni menos, que 
en Pamplona en el año 1964 a las 
órdenes de Santiago Castro Luguillano 
con una corrida de José Hidalgo Rincón. 
Al año siguiente fue con el, malogrado y 
recordado José Falcón y, después, 
pasaría a estar en las cuadrillas de Julio 
Robles y Ángel Teruel. Más tarde 
llegaría "El Viti" desde 1976 hasta 1979 
año de su retirada. 

55



     También estuvo, hasta sus retiradas, con Palomo Linares y El 
Niño de la Capea. Acompañó a Pedrito de Portugal en los mejores 
años profesionales del torero luso. Terminó con El Juli, con el 
cual, ya formaba parte de su cuadrilla, curiosamente, antes de 
debutar con caballos pues, Victoriano Valencia apoderado por 
aquel entonces del joven diestro, llamó a Salvador   para que no 
se le escapara y tener a este seguro de vida en el caballo a su 
lado. Quinientos noventa y dos paseíllos realizó con El Juli hasta 
que se despidió de la que fue su vida en Zaragoza un doce de 
octubre del 2002, con 62 años y superando los 2500 festejos en su 
trayectoria. Ha pisado todas las plazas importantes de España, 
Francia, Portugal y, además, las grandes y numerosas tardes en 
América. 
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   Dos toros en la memoria, uno 
de Mihura en Pamplona con 
Falcón y el otro de la confir-
mación de Robles en Madrid. 
Un dato que resume la impor-
tancia que ha tenido en el 
toreo, a parte de los nombres 
de las grandísimas figuras de 
toreo que ha acompañado, es 
que puede presumir de ser el 
único que ha ido con Viti, 
Robles y Capea. Nos quitamos 
el sombrero ante don Salvador. 
Su nombre ya forma parte de la 
historia del toreo.
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        Dos hijos decidieron seguir sus pasos y han conseguido 
mantener el apellido de los Herrero en todo lo alto: Mario y 
Miguel Ángel. El primero, Mario Herrero, comenzaría su carrera 
como novillero. Una etapa que consiguió tener un gran 
ambiente, lo que le llevó a debutar con picadores el 10 de abril de 
1988 en La Glorieta. Tiempo después, decidió seguir los pasos de 
su padre haciéndose picador y haría su primer paseíllo en Íscar 
en 1994. Desde entonces, han sido mucho los toreros con los que 
ha ido: Guillermo Marín, Francisco Marco, David Luguillano, 
Domingo López Chaves, José Ignacio Ramos, Javier Valverde, 
Daniel Martín, El Juli o David Mora, más recientemente.
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      Continuaría esta saga Miguel Ángel Herrero, quien con 14 años, 
la misma edad con la que comenzó su padre, empezaría a subirse 
al caballo para tentar. Debutaría con 18 años en la Adrada con 
Pablo Saugar El Pali. Otro Herrero que ha pisado todas las plazas 
fuertes con numerosas tardes en el coso venteño. Son muchos los 
toreros salmantinos que le han llamado. También confiaron en él 
grandes figuras como: Palomo Linares, Curro Vázquez, Víctor 
Mendes, Jorge Manrique, Julio Norte, Óscar Higares, Manolo 
Sánchez, López Chaves, José Tomas y Javier Valverde. Como 
hemos podido comprobar, un curriculum intachable y al alcance de 
muy pocos junto al de su padre y su hermano.  
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   Pero esta historia no acaba aquí, 
continua y se empieza a formar 
una nueva página en ella con el 
último eslabón del jovencísimo 
Salvador Herrero, hijo de Miguel 
Ángel. Por lo que hemos visto, está 
dispuesto a honrar el apellido con 
una afición desmedida y con 
ganas, entendiendo una forma del 
toreo que llama la atención.
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   Con 13 años toreó  su primera becerra y, el año pasado, mató su 
primer novillo en Ataquines cortando dos orejas. Poco después, 
deslumbraría con su actuación ante sus paisanos en Salamanca 
donde paseo una oreja. Este año dará que hablar y lo podrán 
comprobar el 25 de abril donde será su primera tarde de la 
temporada en la emblemática plaza de la Ermita de los Remedios, 
Salamanca, en el famoso Lunes de Aguas. De abuelo a nieto, una 
cadena trenzada por respeto, afición y una vida dedicada por y 
para el toreo.
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El toreo  
 es cultura

David 
Arranz

Alfileres de 
Colores

• CRÉDITOS: 
• DISEÑADOR DE MODA  : David Arranz. 
• DISEÑADORA DE COMPLEMENTOS: Silvia Barca. 
• FOTOGRAFÍA : Jessica López, Iván Saenz. 
• AGENCIA DE MODELOS: MM Expression. 
• MODELOS: Alicia Ordóñez, Blanca Romero, Daniel Rodríguez y 
Clara Roig. 
• ACADEMIA DE MAQUILLAJE: Silvia Romero. 
• MAQUILLADORAS: Mercedes Ramos y Sara Suárez.

     El mundo del toro sirve de inspiración a diversos colectivos 
culturales y uno de ellos es el de la moda. David Arranz ha 
plasmado este mundo taurino en una colección en la que 
podremos encontrar todos los tercios de una corrida de toros 
ligados por naturales, hasta un guiño especial a los jóvenes que 
quieren ser toreros y tienen que ir pueblo por pueblo haciéndose 
un nombre. Se han querido mezclar técnicas artesanales, alta 
costura, pedrería y ganchillo, todo ligado con diseños 
vanguardistas. Todo un arte plasmado en otro arte.
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Plaza de toros 
de montemayor 

de pililla

Un 
patrimonio 

único

"La Empalizada"
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     Una de las localidades vallisoletanas con mayor tradición es, 
sin duda, Montemayor. Cuenta con el aliciente de albergar una 
de las plazas de toros únicas y que definen perfectamente la 
expresión de que la tauromaquia es del pueblo y sus gentes. 
Hablamos de una plaza edificada enteramente usando la madera 
que habita en sus pinares y de una estructura de postes rollizos 
de pino sobre los que se apoyan vigas cuadradas formando 
pórticos. Un sistema que se realiza en dos filas: la primera el 
perímetro del ruedo y, otra, exterior del entablado con tres filas 
de bancos para el público.
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     Con una antigüedad 
de más de 350 años, ya 
que los primeros datos 
que se conservan da-
tan del siglo XVII,     
nombran la función de 
toros montemayo-
renses con toros de la 
exaltación de la Sta. 
Cruz. Esta plaza se 
monta y se desmonta 
cada año dando un 
carácter efímero y de 
construcción artesa-
nal. Hasta no hace 
mucho, eran los pro-
pios vecinos los que la 
construían, hoy en día, 
esa tarea recae en el 
ayuntamiento por mo-
tivos de seguridad. 

     En la actualidad, tiene una superficie de 1.500 metros 
cuadrados    y se construye algo apartada del casco urbano. 
Anteriormente, tuvo otras dos ubicaciones: hasta 1693 fue en el 
corro de la iglesia; por motivos de las obras realizadas en el 
templo se trasladó a la Plaza Mayor y, desde hace treinta años, ya 
se fijó en el lugar actual.
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     Unas fiestas que giran entorno al toro en todas sus versiones: 
encierros, cortes, capeas y novilladas donde han participado un 
gran número de toreros. Para ver la importancia que tiene la 
tauromaquia en la villa sólo tenemos que asistir el 15 de agosto, a 
casi un mes antes de sus fiestas, a su famosa pedida de toros al 
alcalde. Este es un evento bonito y representativo de sus 
habitantes. Una plaza con historia propia y única por lo que, con 
todo merecimiento, fue declarada Bien de Interés Cultural en 2017 
por la Junta de Castilla y León.
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Carta del 
Director

     El toreo celebra con alegría la salida a la luz del 
Segundo Circuito con picadores de Castilla y León. Así 
felicitamos y agradecemos a todas las personas que 
contribuyen a que sea posible este proyecto tan necesario 
para la fiesta en la actualidad. También creemos, con todo 
el respeto y humildad, que se puede dar todavía un paso 
más allá. Nuestra visión es que hay cuatro novilladas 
clasificatorias, en la cual, actuarán dos novilleros    por 
festejo y 56 profesionales miembros de la cuadrilla. 
Creemos que si en esa primera fase clasificatoria 
actuaran 16 novilleros y un novillo para cada torero, a 
parte de ocho novilleros más que tendrían su oportunidad 
habría que añadir a sus respectivas cuadrillas, lo cual, 
suman 80 profesionales. Los números no fallan, un 
empujón que muchos necesitan tras estos duros años de la 
pandemia. 

Tropezar dos veces 
con la misma piedra
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        S� quiere� aparecer e� nuestr� revist� est� e� e� siti� 
par� informart�. Ofrecem� l� garantí� d� t� espaci� 
reservad�.  
  
   

ANÚNCIATE
  T� espaci� publicitari� dentr� d� l� 

revist� � l� págin� web.

eltoreocastellan�@gmai�.co�

 
Contact� co� n�otr� si� compromis�.

Reseña�, festej� �  
 act� culturale�.

     S� quiere� qu� apar�c� t� reseñ�, t� pr�im� festej� � 
cualquier activida� relacionad� co� e� tore� sól� tiene� 
qu� ponert� e� contact� co� n�otr� � l� publicarem�. 
  
    Solicitan� má� informació� e� nuestr� corre�:
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